
Как без труда воспитать ребенка 

 

Ребенок в мире взрослых 

У малыша свое восприятие мира, свои интересы. Он не понимает: почему нельзя 

щелкать выключателями, ведь это так интересно. Почему каждый вечер нужно 

прерывать игру и ложиться спать, ведь ему спать вовсе не хочется. Почему 

нужно надевать эту противную шапку, когда ему вовсе не холодно. Как же 

объяснить наше взрослое понимание этому несмышленышу?   

 

Свободу маленькому исследователю 

Позвольте малышу по возможности самому убедиться, что для него опасно, а 

что нет, и что полезно иногда следовать советам родителей: - Горячо! – 

предупреждает мать и не мешает потрогать горячий стакан с чаем. Ожога не 

будет, но чувство неприятное. Редкий ребенок рискнет потрогать чай еще раз 

или не запомнит, что такое горячо. 

- Машина! - каждый раз при виде машины изображает игровой испуг мама и 

убегает на тротуар, крепко сжимая руку ребенка. Вскоре ребенок раньше мамы 

будет замечать машины, и отходить подальше. 

Проявляйте настойчивость 

Как-то мне пришлось ежедневно брать с собой на прогулку двухлетнюю 

девчушку. Она почему-то хотела играть только рядом с домом, а меня манил 

тенистый парк, расположенный совсем недалеко. Мы несколько дней провели 

на ее любимой площадке. 

Наконец я решилась попробовать изменить маршрут. Как только наша малышка 

повернула к площадке, я взяла ее за плечо и легонько повернула в нужную 

сторону, потом мягко взяла ее за руку и провела несколько метров по 

направлению к парку. После чего отпустила. К моему изумлению малышка 

спокойно побежала впереди меня к парку. 

Часто кажется, что ребенок не собирается уступать, но достаточно просто 

проявить твердость: повторить свою просьбу несколько раз или взять ребенка за 

руку и он легко соглашается с вами. 

Малыши любят ритуалы 

Как-то я была в гостях у очень серьезной молодой мамы. Она пожаловалась мне, 

что дочь ее слушается только бабушку, потому что та ее балует и зубы 

заговаривает. В это время на кухню зашли бабушка и внучка, и начался 

спектакль. 

- Кто сейчас будет кашу кушать? Леночка будет кашу кушать, - не торопясь, 

напевно говорила бабушка, подвигая внучке тарелку. 



- Мама придет и спросит: кто съел всю кашу? Папа придет и спросит: кто съел 

всю кашу? - перечисляла бабушка всех знакомых, интересующихся кашей, и 

одновременно суетясь по хозяйству. 

- А это Леночка съела всю кашу! – подошла к кульминации бабушка. - А кто это 

у нас такая хорошая девочка, и всю кашу съела и даже посуду за собой убрала? 

- Это у нас Леночка такая хорошая девочка: всю кашу съела и даже посуду за 

собой убрала! - закончила с подъемом бабушка. 

Маленькие дети обычно любят читать одни и те же сказки и слушать одни те же 

истории. Они любят слышать повторения одних и тех же понравившихся им 

фраз, поэтому неудивительно, что девочке нравилось слушать простенькую 

историю про саму себя и даже участвовать в ней. У бабушки получилась 

хорошая обучающая игра для двухлетних детей. 

Как научить малыша вежливости 

В песочнице тетя одолжила Сереже лопатку. Мама сразу строго сказала 

двухлетнему Сереже: - Скажи «спасибо». 

Сережа продолжал молча копать лопатой, не произнося ни звука. 

- Скажи «спасибо», - снова повторила мама. 

Сережа только сжал плотнее губы. Как мама ни старалась, но уговорить Сережу 

сказать «спасибо» ей не удалось. 

Смешно стоять до конца в таком мелком вопросе. Вот и получилось, что Сережа 

получил не урок вежливости, а урок непослушания. Дети плохо понимают: для 

чего нужны правила вежливости. Не стоит говорить маленькому ребенку: 

- Скажи «спасибо»! – или, – поздоровайся с тетей! 

Это легко может вызвать негативную реакцию. 

Если родители регулярно здороваются со своим ребенком и говорят ему 

«спасибо» за любую протянутую вещь, то им не придется безуспешно пытаться 

преодолеть негативизм ребенка, заставляя быть вежливым. Вежливые слова 

станут неотъемлемым свойством его речи. 

Застенчивому ребенку легче здороваться, когда рядом мама. Предложите 

ребенку пойти вместе с вами и поздороваться с бабушкой. Подойдите к ней, взяв 

ребенка за руку, и вместе весело скажите: 

- Здравствуй бабушка! 

Не все новые слова понравятся маме 

Обычная история: 

Девочка, которая играла рядом с двухлетней Машенькой на прогулке, вдруг 

обиделась на свою бабушку и сердито сказала: - Бабушка, ты глупая! 

Машенька тут же повторила эту фразу за девочкой, так как повторяла все, что 

слышала. - Нельзя так говорить, - тут же вмешалась Машенькина мама: - 

Бабушка не глупая, бабушка хорошая. - Бабушка не глупая, бабушка хорошая, - 



подтвердила Машенька и отправилась с мамой домой, где их ждала бабушка с 

обедом. 

Увидев бабушку, Машенька радуется и, по-видимому, чтобы лучше выразить 

свою радость говорит: - Бабушка не глупая, бабушка хорошая. Изумленная и 

смущенная мать укоряет несмышленого ребенка: - Нельзя так говорить про 

бабушку! Машенька, услышав ключевое слово: бабушка, повторяет снова и 

снова: - Бабушка не глупая, бабушка хорошая! - Извините, Марья Степановна, - 

обращается мама к бабушке, - это слово она во дворе услышала. - Я понимаю, - 

с сомнением в голосе отвечает бабушка и уходит в свою комнату, чтобы не 

слышать, как Машенька весело скандирует: - Бабушка не глупая, бабушка 

хорошая! 

Ребенок не понимает, почему некоторые слова шокируют взрослых. Встречая 

новое слово, ребенок начинает повторять его снова и снова. Это свойство дано 

ребенку природой, чтобы отрабатывать полезные слова и движения, а ваше 

внимание к его действиям, сигнал отработать еще что-то новое. Поэтому когда 

вы «не замечаете» нежелательное слово, ребенок его забудет гораздо быстрее. 

 

Маленький беглец 

Молодая мама обращается к подруге со слезами: - Мой Костик меня совсем 

замучил. Стоит выйти во двор, сразу убегает. По улице, где ездят машины, 

ходить с ним просто страшно. 

Конечно, мама очень переживает за своего сына, но чувство обиды тут 

совершенно неуместно. Этому «нехорошему» Костику нет и двух лет. Он не 

умеет жалеть, абстрактно мыслить, и претензии мамы ему просто непонятны. 

Маленький ребенок похож на большинство детенышей млекопитающих. С 

одной стороны он боится остаться один, а с другой им движет сильное 

любопытство к миру. Если вы будете постоянно оставлять его одного, то он 

станет сопротивляться и непрерывно требовать вашего общества, а если вы не 

будете отпускать малыша от себя, то он начнет убегать. Нельзя отпускать руку 

совсем маленького ребенка на улице до тех пор, пока вы с ним не доберетесь до 

достаточно безопасного места. Если ребенок привык делиться с вами своими 

маленькими открытиями, то ему скорее всего и не захочется от вас убегать, но 

если малыш все же убежал, то не зовите его, а незаметно последите за ним до 

тех пор пока он не почувствует свое одиночество и не испугается. Тогда 

позовите его, но сами не подходите, чтобы у ребенка закрепилось правило 

действовать самому, а не ждать, что мама все сделает вместо него. Тогда в 

следующий раз, когда ему захочется попутешествовать, он, возможно, 

постарается не потерять вас из виду. 

Учимся выражать свои эмоции 

Двухлетнего ребенка уже можно потихоньку учить справляться со своими 

эмоциями. Митя сидит на полу и собирает башенку из кубиков. Наконец, вся 



башенка рушится. Митя расшвыривает кубики и раздраженно ревет. Мама 

подходит и спокойно произносит: 

- Правильно, давай будем сердиться вместе. - Митя не отвечает. - Давай сердито 

топать, – предлагает мама и сопровождает свои слова действием. Митя замирает 

в колебании. 

- Давай сердито прыгать! - с азартом переходит мама на новое упражнение. 

Митя сначала нехотя, а потом с энтузиазмом втягивается в эту новую игру. - 

Давай сердито бегать, - переходит мама на бег на месте. - Давай сердито бегать, 

- повторяет Митя за мамой, смеется, и бегает по комнате. - А теперь попробуй 

построить башню снова, - предлагает мама успокоившемуся малышу. 

Ребенок в возрасте от 2-х до 3-х лет не только самый нежный и ранимый, но и 

самый трогательный и милый. Не торопите его расти и умнеть, просто 

наслаждайтесь каждой минутой, проведенной вместе. 

 


